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信心偉人？信心小人？ 

(2005.05.01) 

在很多基督徒或非基督徒談到信仰時，總以為要效法聖經中的信心偉人，或

歷世歷代的先聖先賢，總之是這些有非常好的德行、有千秋萬世功名的人，自認

為「舜何人也，予何人也，有為者亦若是」，並以為努力學習就能和他們一樣。

這是錯誤的想法，基督徒中所謂的信心偉人，如以利亞等，其實有和你我一樣的

性情。 

基督徒在聖靈的光照下，非常實際地知道自己的能力有限，每個人的領受和

特質也都不一樣，所有信心的偉人，因著對神的信心，會產生許多奇妙的工作，

但也和你我一樣的軟弱，偉大的以利亞和摩西也都曾想自殺過。這種只有少數拔

尖份子特別出色和能幹的觀念，不是基督教的信仰。 

我們相信連最卑微的一個小子都能在上帝面前蒙上帝極大的祝福。我們要打

破一個觀念，以為偉人會使我們望之彌堅、仰之彌高，讓我們越學習、越效法時，

反而越絕望，因為他們太棒了，我們怎能與之相比呢？我們的信仰並不是建立在

自己要如何地與那些人一樣，也不是建立在我們的能力或做了什麼事上；我們的

信仰乃是建立在上帝的慈愛和憐憫上。 

每一個肢體，無論軟弱或剛強，都是不可少的，因著對神的信靠而有從神而

來的恩典和能力，無論恩典和能力能發揮出來多少，人有人的看法，但只要神喜

悅就好，就有力量。 

我們因著認識神，時時刻刻倚靠神，而在世上充滿了盼望，知道神對我們非

常好；雖然天冷、天熱、檢查報告等都會令人沮喪，我們的情緒也會有起伏。但

要隨時仰望神、信靠神，不是因著人的話，乃是因著神的話和神無比的慈愛和能

力，如此生命中的每件事才會是喜悅的。我們知道神要善待我們，要賞賜和祝福

我們，這是我們能抗拒世界、勝過地獄、魔鬼、身體、環境和政治局勢的動力。 

這個世界是在全能、慈愛的上帝手裡，要對上帝有信心，因著對上帝的認識

而倚靠祂，不是倚靠政客和天氣。這個世界是在上帝的手裡，因此要有盼望。雖

然環境常常令人感到十分的絕望和灰心，甚至叫人悲觀和傷心，但一定要仰望

主。我們會有情緒、會有七情六慾、會被環境和身體狀況影響，但只要相信神的

話是真實的，神就會給我們力量。 
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亞伯 

《希伯來書》十一章 4節，「亞伯因著信，獻祭與神，比該隱

所獻的更美，因此便得了稱義的見證，就是神指他禮物作的見

證。他雖然死了，卻因這信，仍舊說話。」 

《希伯來書》中的信心偉人也是小人，因為人都很渺小。第一個信心人物是

亞伯和該隱。亞伯有信心卻被該隱所殺。沒有人會喜歡當亞伯；他憑著信心獻祭，

神沒有替亞伯伸冤，甚至還保護該隱，使該隱的後裔個個都滿有成就。從人間功

成名就的角度來看，亞伯實在是很卑微。但人間所追求的都會過去，惟有從上帝

而來的才會持守到永永遠遠。 

我們當然會想擁有一生的快樂而不是只有一秒鐘的快樂，上帝所賜的永恆喜

樂，不是將來在天上才有，乃是今天就可以擁有。神喜悅亞伯，神喜悅每一位信

靠祂的人，並且賞賜他們。 

以諾 

《希伯來書》十一章 5-6節，「以諾因著信，被接去，不至於

見死，人也找不著他，因為神已經把他接去了；只是他被接去

以先，已經得了神喜悅他的明證。人非有信，就不能得神的喜

悅；因為到神面前來的人必須信有神，且信他賞賜那尋求他的

人。」 

與以諾同時代的人，幾乎每個人都活了九百多歲，但以諾只活了三百多歲，

沒有什麼成就，可是神與他同在。許多信心偉人並沒有蓋樓、寫詩、領人歸主、

用五餅二魚餵飽五千人；我們若以為要在這些大事上學習信心，那真是大錯特錯

了。信心不是與人比成就，乃是把我們這個小小的器皿放在上帝的手裡，知道上

帝真的愛我們、眷顧我們，那就夠了。以諾和亞伯什麼偉大的事都沒有做，唯一

可以效法的只是他們「信靠上帝」、「與神同在」、「得神喜悅」。 

挪亞 

《希伯來書》十一章 7節，「挪亞因著信，既蒙神指示他未見
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的事，動了敬畏的心，預備了一隻方舟，使他全家得救。因此

就定了那世代的罪，自己也承受了那從信而來的義。」 

然而信心不一定是什麼事都不做。挪亞做了好大的事、許多的事，他建了方

舟，在大水上航行，世人都滅亡了，只有船上的家人和動物得救。我們一生所做

的事，因著信靠神，世界上的人多半不會肯定，甚至非常不肯定。然而我們一生

跟隨神的人，千萬不要自大，不要因為一生所行甚好、都蒙上帝賜福，就以為下

一分鐘也會更好！挪亞出了方舟後的獻祭，上帝非常喜悅，然而因為土地肥美，

種植葡萄釀酒成功、一切都極其完美之後，挪亞卻開始犯罪，咒詛小兒子含。 

洪水之前世人都不聽他，當其他所有的人都死了，只剩倚靠神的挪亞。一個

一個的問題，挪亞都能克服、對付；然而，當他醉酒，一時沒有活在信心中之時，

他咒詛了小兒子，這是個曾經與他同生死共患難的兒子，在風雨中同舟共濟的一

家人。 

走出風雨，卻失去平靜。我們雖然會有一千次經驗春天的快樂，下一秒鐘若

不信靠神，冬天就會立刻來到。所以越有信心就應當越加謙卑，不要倚靠過去的

經驗，以為下一秒鐘也會如此成功。我們自己的習慣、品格和能力沒有一樣是可

靠的。無論過去曾經做過多少成功的美事，只要一秒鐘不信主，就會敗得好慘。 

記住：信心不是對自己有信心，乃是對所倚靠的上帝有信心。 

亞伯拉罕 

《希伯來書》十一章 8-19節，「亞伯拉罕因著信，蒙召的時候

就遵命出去，往將來要得為業的地方去；出去的時候，還不知

往哪裡去。他因著信，就在所應許之地作客，好像在異地居住

帳棚，與那同蒙一個應許的以撒、雅各一樣。因為他等候那座

有根基的城，就是神所經營所建造的。因著信，連撒拉自己，

雖然過了生育的歲數，還能懷孕，因他以為那應許他的是可信

的。所以從一個彷彿已死的人就生出子孫，如同天上的星那樣

眾多，海邊的沙那樣無數。 

這些人都是存著信心死的，並沒有得著所應許的；卻從遠處望

見，且歡喜迎接，又承認自己在世上是客旅，是寄居的。說這

樣話的人是表明自己要找一個家鄉。他們若想念所離開的家

鄉，還有可以回去的機會。他們卻羨慕一個更美的家鄉，就是

在天上的。所以神被稱為他們的神，並不以為恥，因為他已經
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給他們預備了一座城。亞伯拉罕因著信，被試驗的時候，就把

以撒獻上；這便是那歡喜領受應許的，將自己獨生的兒子獻

上。論到這兒子，曾有話說：從以撒生的才要稱為你的後裔。

他以為神還能叫人從死裡復活；他也彷彿從死中得回他的兒子

來。」 

亞伯拉罕的生平中有諸多的橫逆和艱難，但都因著他對上帝的信心一一度

過。要記得我們什都沒有，只要想依靠自己的聰明、智慧、能力和經驗，就是沒

有信心了。但當我們倚靠神，奇妙的事就發生。亞伯拉罕身體如同已死，撒拉不

能生育，亞伯拉罕什麼都沒有，只有上帝的話和應許，彷彿已死的人，卻生出像

海邊的沙、天上的星一樣多的子孫來。 

以撒 

《希伯來書》十一章 20節，「以撒因著信，就指著將來的事給

雅各、以掃祝福。」 

以撒的信心在於他曾經想要抗拒上帝要祝福大兒子，最後恐懼戰兢地順服

神，為神所揀選的小兒子雅各祝福。 

雅各 

《希伯來書》十一章 21 節，「雅各因著信，臨死的時候，給約

瑟的兩個兒子各自祝福，扶著杖頭敬拜神。」 

雅各不是一個慈愛、善良可以效法的偉人，因為這位信心偉人陰險、奸詐、

自私、貪財。但上帝憐憫恩待他，使他不自私、不貪財，開始學習倚靠神。雅各

一生有許多的事，但聖經這裡只記載雅各臨死時為約瑟兩個兒子祝福、扶著杖頭

敬拜神的信心。一般人越接近死亡，灰心懼怕的事越多，求主幫助我們活得時候

就有信心，以至快死、知道要見主面時，能把巨大有盼望的祝福留給子孫。 

自古一死最難。許多偉大的人物都非常懼怕死亡，沒有信主、沒有盼望的人

要進黑暗的棺材、即將要走入人人都要走的路，誰能不會害怕呢？雅各在母腹中

就開始害怕哥哥，他的一生都活在害怕威脅之中。求主幫助我們能像雅各一樣，

越活越有信心，以至接近死亡時，越能敬拜讚美神，因他知道他要去見的是誰，

也知道他留下的祝福是要給誰，不再為自己抓住什麼了。 



 5 

神不偏待人，從信心偉人的功課中，我們學習也知道神怎樣眷顧他們，相信

也會怎樣眷顧我們和保守我們。 

約瑟 

《希伯來書》十一章 22 節，「約瑟因著信，臨終的時候，提到

以色列族將來要出埃及，並為自己的骸骨留下遺命。」 

若由我們來寫約瑟的信心，我們會寫約瑟的解夢恩賜、治理國家、拯救百姓、

不念舊惡、饒恕哥哥等。但這些，《希伯來書》的作者連提都沒有提，雖然也都

是信心的表現，但聖靈感動下所寫的這一段，是要告訴每位信靠上帝的兒女，不

是每個人都能像約瑟一樣的聰明、能幹、高貴，也不是每個人都能解夢和作宰相，

但每個人都可以擁有像約瑟一樣的信心。 

這裡有關約瑟的信心，只提到將來以色列人要回到上帝的應許之地。這不是

約瑟做的事，而是將來要發生的事。以色列人不應是因為有叔叔成為宰相就好慶

幸，以為能好好享受，因為全地都在飢荒中，唯獨以色列人卻有飯吃。這當然是

上帝的祝福，但我們不應看重這些，且要看重昔在、今在、永在的神；這位神說

將來要把你們再從這裡帶回去。如同已經移民買了大房子的人，神卻對他說要回

本地本國去一樣。神要約瑟告訴以色列人，無論有沒有人當宰相、有沒有糧食可

以吃，無論要回迦南地聽起來多麼不切實際，但上帝的話、上帝的應許和祝福永

不動搖。 

中外歷史中的皇帝常常死不瞑目，因為未死之前就已知道哪個兒子會殺哪個

兒子，哪個王后會篡位，而他什麼都不能控制，屍骨未寒就已心灰意冷。但約瑟

相信神的話一定會實現，他知道上帝會帶領一切，會照著祂的應許把他們帶回去。 

摩西 

《希伯來書》十一章 23-29 節，「摩西生下來，他的父母見他

是個俊美的孩子，就因著信，把他藏了三個月，並不怕王命。

摩西因著信，長大了就不肯稱為法老女兒之子。他寧可和神的

百姓同受苦害，也不願暫時享受罪中之樂。他看為基督受的凌

辱比埃及的財物更寶貴，因他想望所要得的賞賜。他因著信，

就離開埃及，不怕王怒；因為他恆心忍耐，如同看見那不能看

見的主。他因著信，就守（或作：立）逾越節，行灑血的禮，
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免得那滅長子的臨近以色列人。他們因著信，過紅海如行乾

地；埃及人試著要過去，就被吞滅了。」 

摩西和以色列人過紅海，因著信，如行乾地。事實上，以色列人過紅海時沒

有一個人是有信心，每個人都害怕抱怨，連摩西都向神哀哭，這令我們很安慰。

摩西雖是信心偉人，但有信心時仍然會發抖、害怕，有神的話帶來的信心，可能

比芥菜種子還小，有時仍然感到好害怕、好絕望，但總要在心中有上帝的話語成

為信心的源頭。 

摩西和以色列人在過紅海時，二百萬人都是烏合之眾。領袖摩西只有一點點

的信心，好像沒有領袖風範，卻讓二百萬人過紅海時如履平地。百萬大軍的埃及

兵團、戰車戰馬，非常神勇的也跟著下去，因為沒有信靠神，就全軍淹沒了。求

主幫助我們，在世上不要作埃及的軍兵，好像有金錢、有勢力、有學問、有馬車，

但若沒有信靠上帝，一切都是虛空。 

喇合 

《希伯來書》十一章 30-31 節，「以色列人因著信，圍繞耶利

哥城七日，城牆就倒塌了。妓女喇合因著信，曾和和平平的接

待探子，就不與那些不順從的人一同滅亡。」 

要效法一個屬靈偉人的什麼呢？這裡提到妓女喇合，她是耶利哥城的外邦

人，是個妓女，又善於說謊，我們能效法妓女的行為和行業嗎？喇合在所有的錯

誤中，只有一個優點，就是相信以色列人所信的上帝是真實的，所以就和和平平

的接待探子，沒有與其他全城的人一起滅亡。不是效法她的行業和錯誤，無論什

麼行業、無論走錯什麼路、無論一生多麼悲哀，但什麼時候信靠神，神就能把過

去的錯誤塗抹，開始又新又活的路。 

士師、大衛、撒母耳，和眾先知 

《希伯來書》十一章 32節，「我又何必再說呢﹖若要一一細

說，基甸、巴拉、參孫、耶弗他、大衛、撒母耳，和眾先知的

事，時候就不夠了。」 

我們學習信心偉人，不是因為他們的德行有多好、學問有多深、事工有多大，

不是這些德行、學問、事工、救國救民的志向使人得救；而是上帝的恩典能托住
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我們這些凡夫俗子。也許有些宗教、文化、理想是給某些特別出色的人士，但基

督教是給每一個人。不管我們能力有多強或多差，在上帝面前都是非常缺乏、無

用的；惟有那倚靠上帝的人才能得勝。 

基甸 

士師基甸德行不好，出言不遜。上帝提醒基甸要有信心，又叫基甸做一件事，

就是把偶像的祭壇拆掉。基甸過一陣子又害怕了，當以色列人招聚來了，就又軟

弱了，要試試上帝，而且試了兩次。這很像我們。信心偉人並不是絕不動搖、絕

不懷疑神的人，那只是一小部份英雄人物，而我們常常動搖，我們沒有人是剛強

的，惟有主是剛強的，我們會軟弱，會害怕。當基甸趕走米甸人、得勝作了士師

後，造了偶像以弗得，和挪亞一樣晚節不保。 

聖經告訴我們，信心偉人就是信心小人，個性、能力、事業、成就都不值得

提。這些有多有少並不重要，重要的是要有信心，神就能化腐朽為神奇。求主幫

助我們任何時候不灰心、不絕望，任何時候也都不自大、不自誇。 

巴拉 

巴拉是誰？許多偉大的信心人物，如以利亞、以利沙、迦勒等，這裡都沒有

提，卻提到他。巴拉出現在《士師記》第四章，他的膽子非常非常小，小到神要

他去拯救以色列人脫離仇敵的時候，他不敢自己去，卻要求女先知底波拉與他同

去。可知上帝使用的人、有信心的人不都是誓死如歸的勇者，不都是天生特別勇

敢的人，因我們都不是這樣的人，我們是因著認識上帝，不斷開始學習倚靠神。

當神行了最奇妙的事，我們就能被提醒；當仇敵都被消滅時，我們也千萬不要驕

傲。 

信心是一輩子都要信靠神，不是哪一天、哪一分、哪一秒可以停止的。 

參孫 

參孫是信心偉人嗎？他熟悉聖經、聖潔善良嗎？他不但好色悖逆，而且是愛

仇敵非利士的女子，任意而行，不聽父母的話，沒有把上帝的話放在心裡，他有

這麼多的缺點，為什麼還要把他列入信心偉人之列？因為他有的時候有信心，上
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帝希望我們任何時候都有信心，任何時候都能看到我們什麼都沒有，沒有能力、

沒有信心、沒有聰明和智慧，我們只有上帝的應許和上帝的話，只要相信上帝就

能起死回生、從無到有。 

世俗的觀點是我們好像什麼都有、我們好神勇，然而事實是我們什麼都沒

有。我們沒有到什麼地步呢？聖經上記著因著信，得著死人復活，死人能有信心

嗎？哪個死人是因自己的信心而復活的呢？一個也沒有，都是因為別人的信心而

復活的。這給我們很大的信心和安慰，表示我們的信心可以鼓勵和幫助別人。 

每個人都有灰心、傷痛、絕望的時候，所以除了個人與上帝的關係外，還要

在教會中彼此扶持、安慰和代禱，但也可能會彼此傷害。教會中的七言八語，有

人就受傷、跌倒、不想來教會了。奇妙的是，上帝會在我們這些最軟弱的人身上

表現出信心，而且是在最不可能表現信心的死人身上，顯出復活的信心來。拉撒

路的復活不是因為他有信心，因為他已經死了不可能有信心；他的復活是因為耶

穌有信心。 

我們都要知道「不是我有、是神有」，信心往往是在我們發現我們真的沒有

的時候，才能顯明出來。 

《哥林多後書》十二章 1-10 節，「我自誇固然無益，但我是不

得已的。如今我要說到主的顯現和啟示。我認得一個在基督裡

的人，他前十四年被提到第三層天上去；或在身內，我不知道；

或在身外，我也不知道；只有神知道。我認得這人；或在身內，

或在身外，我都不知道，只有神知道。他被提到樂園裡，聽見

隱祕的言語，是人不可說的。為這人，我要誇口；但是為我自

己，除了我的軟弱以外，我並不誇口。我就是願意誇口也不算

狂，因為我必說實話；只是我禁止不說，恐怕有人把我看高了，

過於他在我身上所看見所聽見的。他對我說：我的恩典夠你用

的，因為我的能力是在人的軟弱上顯得完全。所以，我更喜歡

誇自己的軟弱，好叫基督的能力覆庇我。我為基督的緣故，就

以軟弱、凌辱、急難、逼迫、困苦為可喜樂的；因我什麼時候

軟弱，什麼時候就剛強了。」 

保羅說他認識一個人有到三層天的遊歷，聽見隱秘的言語；這裡保羅連自己

的名字都不提，不提這件最輝煌、最特別、最偉大的屬靈經驗，卻喜歡誇他的軟

弱、凌辱、急難、逼迫、困苦。 

死亡、失戀、失學、飢餓、口渴、失業和絕症這些都不是好事，都是上帝不

希望我們經歷的，也都是新天新地所沒有的。但如果能使我們更加倚靠上帝，這

些事就都會有美好的結果。有時我們連活命的指望都絕了，但不要靠自己，只要
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靠那叫我們活命的；如此，艱難和絕望就會成為經歷信心最奇妙的機會。 

當《希伯來書》作者說「參孫是信心偉人」時，他是要人很清楚地看出和學

習保羅以軟弱誇口，倚靠神而感恩。參孫一生只禱告過兩次，一次是快渴死的時

候，如同財主和少年官，當我們有學問、有道德、有知識，以為今生什麼都不缺

的時候，帶來最大的危險是以為可以不要上帝了。這時上帝為了我們的好處，上

帝會拿走所有的豐富，如同九一一攻擊事件、九二一大地震或印尼大海嘯，什麼

都可以在一秒鐘內化為烏有。 

人以為可以倚靠世上什麼東西的時候，就是他最危險的時候。人間沒有平

安、智慧和能力，只有在神裡面才有平安、智慧和能力。有時神讓我們經歷貧窮

和愚拙，好叫我們去倚靠上帝。 

參孫沒有這樣的信心。因為他大有能力、萬夫莫敵、無人可擋，所以為所欲

為，想做什麼就做什麼。他力氣很大，撕裂獅子像撕裂綿羊一樣；手很靈巧，可

以抓三百對狐狸；頭腦很聰明，可以隨時提出謎題。因此，他很驕傲，以為可以

不需要上帝。非利士人要知道他為何有這麼大的力氣，但連參孫自己都不知道，

以為是自己有力氣。不知道他的力氣是因為有上帝的同在，上帝一離開他，他就

沒有力氣了。 

人以為「有」的時候，什麼都沒有了。如果這個「有」是叫他不去倚靠神；

當人以為「沒有」的時候，才會去倚靠神。我們都會稍有狂妄的時候，但求主幫

助我們不要學老子的虛懷若谷、謹慎小心，這不是真的謙卑信靠上帝，只是有技

巧地想要保持所擁有的。 

要真的看自己什麼都沒有，參孫在渴的要死時才呼求神的幫助：「主啊，我

渴死了，祢幫助我！」神於是給他水喝。這是在他殺死一千個非利士人、得到最

大的勝利之後發生的事。此時若神沒有給他水喝，非利士人可以輕而易舉地把他

消滅。 

信心偉人不是道德、能力、大事上的偉人，沒有人是如此，但神要知道我們

每個人都是無用的器皿，惟有被神使用、信靠神才會產生能力。 

耶弗他 

耶弗他出現在《士師記》第十一章，是大能的勇士，也是毫無可取之處。 

「基列人耶弗他是個大能的勇士，是妓女的兒子。耶弗他是基
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列所生的。基列的妻也生了幾個兒子：他妻所生的兒子長大

了，就趕逐耶弗他，說：你不可在我們父家承受產業，因為你

是妓女的兒子。耶弗他就逃避他的弟兄，去住在陀伯地，有些

匪徒到他那裡聚集，與他一同出入。過了些日子，亞捫人攻打

以色列。亞捫人攻打以色列的時候，基列的長老到陀伯地去，

要叫耶弗他回來；對耶弗他說：『請你來作我們的元帥，我們

好與亞捫人爭戰。』耶弗他回答基列的長老說：『從前你們不

是恨我、趕逐我出離父家嗎﹖現在你們遭遇急難為何到我這裡

來呢﹖』基列的長老回答耶弗他說：『現在我們到你這裡來，

是要你同我們去，與亞捫人爭戰；你可以作基列一切居民的領

袖。』耶弗他對基列的長老說：『你們叫我回去，與亞捫人爭

戰，耶和華把他交給我，我可以作你們的領袖嗎﹖』基列的長

老回答耶弗他說：『有耶和華在你我中間作見證，我們必定照

你的話行。』於是耶弗他同基列的長老回去，百姓就立耶弗他

作領袖、作元帥。耶弗他在米斯巴將自己的一切話陳明在耶和

華面前。耶弗他打發使者去見亞捫人的王，說：『你與我有什

麼相干，竟來到我國中攻打我呢﹖』亞捫人的王回答耶弗他的

使者說：『因為以色列人從埃及上來的時候佔據我的地，從亞

嫩河到雅博河，直到約但河。現在你要好好地將這地歸還吧！』

耶弗他又打發使者去見亞捫人的王，對他說：『耶弗他如此說，

以色列人並沒有佔據摩押地和亞捫人的地。耶和華─以色列的

神在他百姓以色列面前趕出亞摩利人，……原來我沒有得罪

你，你卻攻打我，惡待我。願審判人的耶和華今日在以色列人

和亞捫人中間判斷是非。』但亞捫人的王不肯聽耶弗他打發人

說的話。耶和華的靈降在耶弗他身上，他就經過基列和瑪拿

西，來到基列的米斯巴，又從米斯巴來到亞捫人那裡。耶弗他

就向耶和華許願，說：『你若將亞捫人交在我手中，我從亞捫

人那裡平平安安回來的時候，無論什麼人，先從我家門出來迎

接我，就必歸你，我也必將他獻上為燔祭。』於是耶弗他往亞

捫人那裡去，與他們爭戰；耶和華將他們交在他手中，他就大

大殺敗他們，……這樣亞捫人就被以色列人制伏了。耶弗他回

米斯巴到了自己的家，不料，他女兒拿著鼓跳舞出來迎接他，

是他獨生的，此外無兒無女。耶弗他看見他，就撕裂衣服，說：

『哀哉！我的女兒啊，你使我甚是愁苦，叫我作難了；因為我

已經向耶和華開口許願，不能挽回。』他女兒回答說：『父啊，

你既向耶和華開口，就當照你口中所說的向我行，因耶和華已

經在仇敵亞捫人身上為你報仇；』又對父親說：『有一件事求

你允准：容我去兩個月，與同伴在山上，好哀哭我終為處女。』」 
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耶弗他是妓女的兒子，表示媽媽出身不好，爸爸品性也不好；被其他同父異

母的兄弟趕逐出去，只因他是野種，於是成為落草為寇的土匪英雄。大衛被掃羅

追殺時也曾聚集土匪過。以色列人去找耶弗他，因為亞捫人欺負以色列人，以色

列人又打不過亞捫人。希臘、羅馬時代也都有這情形，英雄雖被人忌妒迫害而遭

放逐、沒有人要，但為了要與波斯爭戰，英雄就又被人捧成英雄。 

為什麼耶弗他是信心偉人，他有何可以效法之處呢？答案在不是人的出身或

人做了什麼，只在乎你是否信靠上帝，一切都是上帝的作為，不是人的成就，人

沒有理由驕傲自大。以色列人來找耶弗他，要他成為元帥，這是耶和華要使他作

領袖。這個匪徒變成聖徒，但聖徒和匪徒也都可能會墮落以至失去神，妓女和稅

吏反而是先進神國的人。 

耶弗他將一切話都陳明在耶和華面前。從小經歷受委屈、被輕看、被趕逐，

但當人有困難時卻來找他。他把這一切的苦情都陳明在上帝面前，求主眷顧。他

被人欺負，他有許多的心酸，十分痛苦，也像哈拿一樣地哭泣。 

耶弗他因為有神的話，先與亞捫人談判，因為很熟悉以色列人與亞捫人之間

的歷史，於是他說：「我們從來沒有侵佔土地，從來沒有得罪你們，願審判你們

的耶和華因你們惡待我們而懲罰你們。」這同時也是耶弗他對他兄弟們所說的

話：「你們因為爸爸媽媽的錯誤而把我趕走，願審判的耶和華在你們當中判斷是

非。」 

耶弗他一生都沒有看到耶和華判斷是非，只看到所謂的正人君子欺負他。信

心不管人怎麼說，只要知道我所信靠的對象是上帝。耶弗他打了大勝戰，作戰前

曾許一個願，如果打勝了，會把第一個迎接他的人獻作燔祭。結果第一個迎接他

的是女兒，於是女兒終身不嫁娶。這是很愚蠢的許願，我們不要效法他的愚蠢。 

如果耶弗他家裡有很多人時，越撕裂衣服，表示越不該許願。因為，他草菅

人命，只看重自己的女兒，看輕別人的生命。所有的信心偉人照他們的本相都是

小人。不是我們夠好，才能得到上帝的祝福，而是上帝白白的把恩典和祂的話、

祂的啟示給卑微無能的我們；我們才能認識上帝的公義、善良和偉大，全然倚靠

祂。任何時候都不要自大、不要自以為聰明，否則愚昧人比我們更有盼望。 

不要倚靠自己的聰明智慧，要單單倚靠上帝。耶弗他看到自己的渺小和委

屈，而把自己陳明在上帝面前，求神來做事；他是有信心的，雖然他看不起別人

的生命只看重自己女兒的生命。他會犯錯誤，因為別人也是這樣待他。我們都是

罪人，要單信靠上帝，不要動搖。 
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大衛、撒母耳和眾先知 

《希伯來書》十一章 33-34 節，「他們因著信，制伏了敵國，

行了公義，得了應許，堵了獅子的口，滅了烈火的猛勢，脫了

刀劍的鋒刃；軟弱變為剛強，爭戰顯出勇敢，打退外邦的全軍。」 

他們是「因著信」，制伏了敵國；不是因自己的能力，制伏了敵國。能力惟

有從信靠神而來，每個人在威迫利誘下都很難持續站立得住。「行了公義」，也一

樣是憑著信心。什麼時候沒有信心，什麼時候就不義了。「得了應許」，是因為相

信神的信實、相信神會對我良善。許多時候，神並沒有堵住獅子的口。神有沒有

堵住獅子的口不重要，重要是要如何倚靠神的信心。被獅子吞吃也好，活命也好，

知道神能滅了烈火的猛勢，脫了刀劍的鋒刃，使軟弱的變為剛強，爭戰就能顯出

勇敢，靠主打退外邦的全軍。 

結論 

《希伯來書》十一章 35-40 節，「有婦人得自己的死人復活。

又有人忍受嚴刑，不肯苟且得釋放（原文是贖），為要得著更

美的復活。又有人忍受戲弄、鞭打、捆鎖、監禁、各等的磨煉，

被石頭打死，被鋸鋸死，受試探，被刀殺，披著綿羊山羊的皮

各處奔跑，受窮乏、患難、苦害，在曠野、山嶺、山洞、地穴，

飄流無定，本是世界不配有的人。這些人都是因信得了美好的

證據，卻仍未得著所應許的；因為神給我們預備了更美的事，

叫他們若不與我們同得，就不能完全。」 

受試探、受窮乏、有患難和困苦時，神如何帶領我們都順服，知道神的帶領

絕對美好，而且是在永恆中和今世裡都能享受的美好，這使我們的生命立刻充滿

了光輝。 

求主幫助我們每一個屬主的兒女，都知道不是我們有什麼。我們什麼都沒

有，但主的話、啟示、應許和慈愛會激勵我們冰冷、空虛的心，使我們投靠主、

倚靠神的偉大。一但有了神的幫助後，仍然不要忘了自己的無能和無用，隨時隨

地都要快快來倚靠上帝，神必定會再次幫助我們，直到永永遠遠。 
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